

El Eco de Navarra

DIARIO INDEPENDIENTE

SUSCRICION PARA PAMPLONA.
 Un mes 1'50 pesetas.
 Tres meses 4'50
 Seis meses 8'75
 Doce meses 15'50

ULTRANAR.
 Seis meses 15 pesetas.
 Doce meses 25

SUSCRICION PARA FUERA DE PAMPLONA.
 Tres meses 4 pesetas.
 Seis meses 7'50
 Nueve meses 12
 Doce meses 14

EXTRANJERO.
 Tres meses 11'75 pesetas.
 Seis meses 22

PAGO ADELANTADO.
 La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital indica que continúa el abono.

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES.
 Teléfono número 7.

Redacción, Administración e Imprenta, Paseo de Valcarlos, 28, bajo y calle de San Gregorio, 26.

Pamplona 25 de Octubre de 1896.

Los ferrocarriles económicos DE NAVARRA,

Cada período histórico tiene su carácter propio en sus respectivas esferas de acción. Y el período actual es un período de avance en el orden económico, período que alcanza elementos poderosos para impulsar el movimiento industrial. La electricidad, la acústica, el vapor, puestos al servicio del hombre transforman por completo la faz de los pueblos; y el que pretende abstraerse a su influencia, el que se estaciona o retrocede, es responsable de las tristes consecuencias de su punible abandono.

Hay, pues, que utilizar discretamente esos energéticos auxiliares del hombre para realizar las fines providenciales, ya que la Providencia ha puesto en nuestras manos armas tan poderosas para luchar con todos los obstáculos que se oponen al progreso humano. Y Navarra, que por su modo de ser privativo, por los elementos naturales que atesora, por su carácter perseverante, por su honradez acrisolada y por todas sus condiciones puede hacer mucho en la obra redentora del adelanto; o está más comprometida que país alguno para realizar empresas que contribuyan eficazmente a su prosperidad; tal como es hoy la más saludable, la construcción de una red de ferrocarriles de vía estrecha, que son los que, a la vez de su economía, responden perfectamente a las necesidades regionales.

Decimos red de ferrocarriles económicos porque entendemos que estos elementos de transporte en circunstancias o condiciones como las de Navarra, no deben construirse aislada sino simultáneamente, enlazando los puntos y las comarcas de mayor producción y por lo tanto, de mayor transporte.

Los antecedentes que ha recogido la Diputación para fundar un acuerdo de concesión que enlaza Pamplona con Iruñe son luminosos y están sabiamente comentados por nuestro distinguido paisano señor Aguinaga, en su notable Memoria justificativa del proyecto. Memoria que demuestra, con razones irrefutables, no solo la conveniencia sino la necesidad de convertir en hecho una empresa tan importante y tan popular.

No son ciertamente fantásticas sus cálculos, no son exageradas sus apreciaciones sobre el porvenir de la vía de que se trata; muy al contrario, sobrio por completo en su trabajo, todo lo reduce a la última expresión en cuanto a la materia transportable y en cuanto a los viajeros, y sin embargo, el rendimiento que se desprende de datos tan reducidos, excede al interés vulgar y corriente del capital numerario en el período actual; y hace entrever, muy discretamente por cierto, un aumento gradual que se convertiría en ventaja para la empresa y en beneficio de la administración foral, que lo apoye con una subvención, que seguramente ha de ser más nominal que real. Pero aunque pida gastos, aunque exija dependencias de la Diputación y de los pueblos más directamente interesados; puede creerse prudentemente que han de ser reproductivos en extremo.

¿Qué significa la cuota proporcional que corresponde a cada una de las cantidades interesadas; en comparación a los servicios que ha de prestarles la nueva vía?

No nos olvidamos de la noble y patriótica actitud en que encontramos en el verano último, a nuestro querido amigo el ex-diputado foral señor Pujadas, impaciente y con razón sobrada por las dilaciones que sufre tan vital proyecto, y por el vencer todas las dificultades que pueden presentarse, convencido como está, de que ese proyecto, llevado a la práctica es la salvación de Navarra en el orden económico. Y para demostrar que es factible en alto grado, y que sus ventajas han de ser lumenosas se fijaba en la cuota anual que, como subvención, durante determinado número de años, correspondía a su pueblo natal, a la villa de Los-arcos, cuota que

se eleva a cuatro mil pesetas. Pues bien: el señor Pujadas, abarcando las relaciones entre el adelanto tributario y sus consecuencias, comprendía perfectamente que aun cuando no rindiere un céntimo de *capital subvención*, las ventajas de la vía férrea, excederían muchísimo a ese gasto, tan convenientemente reproductivo.

Cifamos ese hecho, para que asociándolo a la Memoria del señor Aguinaga, se forme cabal concepto de lo que significa el aparente sacrificio que pide el proyecto y sus fructuosas consecuencias cuando sea una realidad; para que nos sirva de preliminar luminoso en todo cuanto hayamos de escribir sobre punto tan capital; y para que, en fin, desde luego pueda comprenderse que es preciso trabajar ardiente y constantemente en lo que reclaman de consumo la razón económica y la opinión de Navarra.

JUAN CANCIO MENA.

EFEMERIDES NAVARRAS.

25 de Octubre de 1839.

LEY CONFIRMANDO LOS FUEROS.

Concluida la guerra civil de los siete años, a cuya terminación no contribuyó poco la formal promesa de conservar los Fueros dada por el general Espartaco, se dió al poco tiempo una ley, que en su artículo 1.º dice: «Se confirman los Fueros de las provincias Vascongadas y Navarra, sin perjuicio de la unidad constitucional de la Monarquía.» Se discutió bastante en las Cortes sobre el sentido y alcance de esta última frase, y son notables estas palabras del ministro de Gracia y Justicia señor Arrazola, reflejo de la opinión que en las esferas oficiales dominaba entonces: «Se salva la unidad constitucional habiendo un solo rey para todas las provincias, un mismo poder legislativo, una representación nacional común.» Disponía el artículo segundo y último de la citada ley que el Gobierno, oyendo a las Vascongadas y Navarra, propondría a las Cortes la modificación indispensable que en los Fueros reclamase el interés de dichas provincias, conciliado con el general de la Nación y de la Constitución de la Monarquía. En virtud de esta ley, se concertó luego la paccionada de 16 de Agosto de 1841, base de la organización política y administrativa que existe al presente en Navarra.

El Pan Fosfatado.

Treinta días hace, que se ha puesto a la venta este nuevo medicamento. No voy a dar a conocer la personalidad científica de su autor el Dr. Gregorio; los méritos y títulos que le adornan no pueden ser más que garantía indirecta de la bondad del producto. ¿Cuántos fracasos suscriben las mejores farmacias! Parece que en Terapéutica el error se guarda para los buenos y el dinero para los comerciantes sin conciencia disfrazados indignamente con ropaje científico.

Aquí llamo la atención de los médicos: el Doctor Gregorio no ofrece un nuevo medicamento,

está conocida la acción de los fosfatos, están determinadas sus indicaciones, y tan solo es original y nueva la manera de administrarlos.

Los más peritos no pueden diferenciar al Pan Fosfatado de los panecillos de buena calidad, su aspecto agradable, su sabor, su gusto, nada indican que en él hay sustancias extrañas; detalle de gran utilidad práctica que permite al enfermo nutrirse al mismo tiempo que reconstituye su armonía mineral.

Dado este juicio del producto y estando siempre en guardia acerca de todo aquello que no tiene sanción clínica, una recta moral nos exige que como médico responda a estas preguntas: ¿Es bueno el pan fosfatado? ¿Puede perjudicar? En caso de ser bueno y que nunca perjudique, cuando está indicado?

La primera pregunta se contesta categóricamente; sí. Pruebas: están en su composición. El análisis cualitativo y cuantitativo que de él se ha hecho, dan la categoría de axiomática a esta verdad. La cantidad de fosfatos solubles está en la relación de 0'64 por 100, es decir un gramo para cada panecillo. La cantidad de gluten se aproxima a un 10 por 100, luego tenemos un medicamento que nutre.

¿Puede perjudicar? En ningún caso y las excepciones que en este concepto se hagan serán particulares para determinados casos, siempre raros, y que solo el médico a la cabecera del enfermo puede establecer.

¿Cuándo está indicado? El autor me prueba su honradez al ver que él mismo restringe las indicaciones de su producto. «Raquitismo, Escrófula, Enfermedades Cerebrales y Medulares, la Dipepsia.»

Me parece que son más numerosas las aplicaciones. ¿No caracteriza la nutrición de los tuberculosos la fosfatúria? No es el estómago del tísico, lo que más debe cuidar el médico? En presencia de estas consideraciones se desprende que será bien legítimo el empleo del Pan Fosfatado en los tuberculosos. Desde luego que con él no se tiene una medicación específica que permita llamar «No más tuberculosos!» pero sí un medio eficaz para sustituir la nutrición de los tuberculosos y posga un completo restablecimiento de la vida, en el intervalo vivirá su delirio endulzando sus sufrimientos.

¿Bendito sea el delirio del tuberculoso! Si hacemos un ligero *schéma* médico de la manera como vive el navarro, encontramos que tiene pocas alegrías sin que intervenga el arte culinario, pronto se arregla la comida, buena costilla y buen vino, lo demás le pertenece al estómago y lo paga el organismo. Mas nuestro navarro se ha vuelto formal y piensa en casarse. ¿Y don de encontrar las felicidades del matrimonio mejor que en las bellezas y virtudes de una vecina? ¿Y no será mejor que la prometida sea consanguínea? Ya lo creo como que entonces no hay engaño. ¿Qué resulta de aquellas trasgresiones? Qué la diatesis reumática ó astrítica se engendra. ¿Y de esto falta? Que salen hijos degenerados y diatéticos por herencia.

También a nuestro modo de ser en estos casos se encuentra indicado el Pan Fosfatado.

Acepto pues, las indicaciones del autor, apuntó estas otras, é invito a los médicos navarros a la ampliación de otras nuevas.

El juicio que merezca la nueva forma de administrar los fosfatos es digno de tomarse en consideración; no tiene hasta ahora, mas que una prueba clínica formal dada por el ilustradísimo médico señor Salvo en el Hospicio de Zaragoza, y ésta le es favorable, pues ha venido a demostrar que cada niño aumenta de peso como término medio 533 gramos por mes.

Y esta es una garantía que rara vez aporta al nacer un medicamento.

MARIANO MORALES RILLO.

Boletín del Centro Escolar dominical DE OBREROS.

A las clases escolares de este Centro de Instrucción para la clase obrera asistieron en el último ejercicio 265 alumnos.

CAJA DE AHORROS.

Saldo anterior	61.888'19
265 imposiciones efectuadas	608'25
7 devoluciones verificadas	Suman, 61.896'44
	256'04
Saldo el 18 de Octubre	61.640'40
Id. de la Caja de Socorros	0.721'42
Total en ambas Cajas	71.361'82

Queda un sobrante en Caja para el siguiente ejercicio, de doscientas sesenta y seis pesetas con setenta y nueve céntimos.

La función de los Luises.—Como es costumbre que los alumnos de este Centro asistan a las funciones religiosas que la Asociación de San Luis Gonzaga dedica anualmente a sus Patronos la Virgen María y San Luis, y celebrándose el último domingo la que se dedicó a la Purísima de María, las clases se limitaron a ejercicios de aritmética é imposición en la Caja de Ahorros, terminándose ambas antes de las once de la mañana.

Lecturas de propaganda.—Este día correspondió el turno a la «Lectura popular» del señor Clarayana, de Oriñuela, de la que se repartieron 250 números, mandando los ejemplares sobrantes a los demás Centros establecidos en la provincia.

Los Círculos Católicos de Obreros de las Diócesis de Calahorra, Menorca, y Teruel, y los de San Isidro y Nuestra Señora de los Angeles de Madrid, han enviado al Consejo nacional el importe de la recaudación hecha entre sus socios para costear el trabajo artístico en que se ha de insertar el Mensaje de los Círculos Católicos de Obreros de España a Su Santidad el Papa León XIII.

Hemos tenido el gusto de recibir la Memoria de Propaganda Católica.

Dicho centro instructivo moralizador y bajo la dirección del ilmo. Sr. Obispo de la Diócesis, está inspirado por la caridad y la caridad sostenido.

En su escuela fueron matriculados en el último curso 523 alumnos teniendo variada instrucción, distinguiéndose las clases de Aritmética y Algebra.

En las secciones de dibujo lineal, de figura y modelado se hicieron algunas obras que llaman la atención de los inteligentes y que dan testimonio del celo de los profesores y de la aplicación de los discípulos.

A su círculo acuden todos los domingos gran número de socios, ya al salón de lectura ya al de recreo.

En su caja de ahorros había en 1.º del actual 18.575 pesetas 14 céntimos.

En la Sociedad de Socorros mutuos 3.201'82 céntimos.

La sección de viudas de obreros tenía una existencia de pesetas 579'50.

No desconociendo, como se dice muy bien en la expresada Memoria, que la educación sin la instrucción hace al hombre inútil para el desempeño de las múltiples obligaciones que le impone la vida social; así como la instrucción sin la conveniente educación le hace perjudicial, porque atenúa solo a sus derechos, se olvida fácilmente de los deberes que tiene que cumplir para con sus semejantes.

Aunar íntimamente ambos extremos es el fin de tan piadosa escuela al objeto de hallar la resultante de que el obrero sea instruido y honrado.

Nuestra sincera enhorabuena a la Dirección y a cuantos colaboran en dicha escuela y perseverando hasta el fin encontrarán el merecido premio que Dios Nuestro Señor tiene reservado a los buenos.

Folleto de EL ECO DE NAVARRA. 27

RESUCITADA.

bastante bien para poder abandonar el establecimiento, y quería pasar a Inglaterra. Atribuyó el poco éxito de mis investigaciones a falta de interés por ella, y me manifestó su deseo de marcharse; le pregunté si tenía bastante dinero para el viaje y le reuní entre nuestros *compatriotas* por suscripción lo necesario para él; le pregunté si tenía amigos en Inglaterra, y me dijo:

—No tengo mas que una amiga que me está aguardando, lady Juana Rey.

—Podéis imaginaros mi sorpresa al oír el nombre de vuestra tia.

—Quise hacerle algunas preguntas, que la irritaron, y en este extremo me ocurrió recomendar la a vos, para que tenga algún apoyo en esa gran ciudad y podáis favorecerla en las pretensiones con vuestra tia. Al ofrecerse esta recomendación no tuve ya mas remedio que abordar el enojoso asunto de su nombre, y le dije:

—Vos negáis que el nombre que se ha encontrado en vuestra ropa, se el vuestro; ¿cómo os llamais?

—Y me respondí inmediatamente:

—Mi nombre es...

Aquí Julian pasó la carta a Lady Juana y murmuró:

—Leed vos misma, tia.

Lady Juana quiso leer, y sin pronunciar el nombre que veía, lanzó una exclamación de sorpresa. Horacio a su vez se levantó y miró la carta.

—Leedla vosotros, yo debo haber visto mal; ¿qué nombre dijo?

Julian tomó de nuevo la carta y leyó gravemente:

—«Gracia de Roseberry».

X.

EL CONSEJO DE TRES.

Durante un instante Horacio permaneció como herido del rayo: lady Juana, pálida y trémula. Horacio, sin embargo, fué el primero a reponerse y dijo a Julian:

—Si esto es una broma, no encuentro la gracia de ella.

Julian presentó la carta del cónsul y dijo:

—Un hombre de este carácter no escribe tan largo en broma. Esta mujer no ha dado en broma el nombre de Gracia de Roseberry y viene a Londres resuelta a presentarse a lady Juana Rey.

Volvióse entonces hacia su tia y dijo:

—Ahora comprenderéis por qué me he estremeado cuando me habéis presentado a la señorita Gracia de Roseberry, y vos, Horacio, por qué he dicho que os interesaba el contenido de esta carta.

—Esa mujer está loca! —exclamó lady Juana;— pero tiene aspecto de locura que puede sorprender a quien por primera vez la oiga; creo que por ahora no debemos enterar a Gracia de nada de esto.

—Sin duda,—repuso Horacio vivamente;— en el estado delicado en que se encuentra, sería una imprudencia hablarle de tales cosas. Creo que hasta se debería prevenir a los criados de que no dejaran pasar a esa aventurera si tuviera la audacia de presentarse aquí.

—Decis bien; llama a esa campanilla, Julian, es preciso dar la orden al punto, y lo que me sorprende es que vos hayais podido decir en vuestra carta que os interesabais por esa mujer.

Julian respondió lentamente y sin llamar:

—Ahora que encuentro a la señorita de Roseberry instalada en vuestra casa, me intereso mucho más.

—Sois siempre un niño voluntarioso, Julian. ¿Por qué no llamais?

—Por la sencilla razon de que no quisiera oír dar esa orden a vuestros criados.

Lady Juana miró a su sobrino como quien encuentra que se toman demasiadas libertades en su casa, y exclamó con tono de fria sorpresa:

—¿Supongo que no pretendereis que yo vea a esa mujer?

—Espero, por el contrario, que no me negareis la gracia de verla—dijo tranquilamente Julian— Yo habia salido cuando ha venido a preguntar por mí y necesito saber qué es lo que quiere de

irme; yo os aseguro que preferiría escucharla en vuestra presencia; así es que al recibir vuestra respuesta de que podía presentárosela, no he vacilado un momento y la he escrito para que viniese buscarme aquí.

Lady Juana levantó con desden los ojos al techo y dijo:

—¿Y cuando vais a proporcionarme el gusto de ver a esa señora?

—Hoy mismo,—exclamó el sobrino con una calma inalterable.

—¿A qué hora?

Julian miró su reloj y dijo con calma:

—Ya se retarda diez minutos.

En aquel momento un criado se presentó en el comedor, y dirigiéndose a Julian con una tarjeta en una bandeja, dijo:

—Esta señora pregunta por vos.

Julian tomó la tarjeta la pasó tranquilamente a su tia y dijo inalterable:

—Ya está aquí.

Lady Juana leyó la tarjeta, y lanzando a su sobrino una mirada de indignación, repuso:

—La señorita de Roseberry... ¡impreso y todo! Julian, mi paciencia tiene sus límites; no quiero verla.

El criado aguardaba siempre, no como un ser humano que fija la atención en lo que pasa, sino como un verdadero criado inglés, como una máquina artísticamente construida; que se mueve a voluntad de sus dueños como por un resorte.

Julian juzgó prudente, poner en movimiento el resorte, y dijo:

Revista Mercantil.

Bilbao 24 de Octubre de 1896.

Asucar.—De Cuba avisan que todas las probabilidadas son de que no se lleve a cabo la próxima zafra, fundándose en que van retirándose las boyadas de los ingenios...

Almidón.—Pretenden ya los tenedores de este artículo, influidos por la considerable alza de los cambios, a pesetas 83 á 84 los 100 kilos de las marcas Gato y Remy; de 71 á 73 Olanda; de 90 á 102 Berger.

En la Audiencia de esta capital se verá mañana lunes el juicio oral de la causa que por el delito de injurias se sigue á Jenara Aguirre...

En la Audiencia.

EL GENERAL GONZALEZ TABLAS

El general don Manuel González Tablas, jefe de la expedición de Méjico, ingresó en el ejército de Cuba, formando parte de la expedición de Méjico. En 1868 concurrió á la guerra de Santo Domingo...

GACETILLAS.

Ayer á la una y en la acreditada fonda «La Perla» tuvieron una comida con asistencia del señor Gobernador civil, los siete diputados forales y el secretario señor Uranga.

La feria quincenal celebrada anteaayer en Anza, estuvo muy concurrida de ganados de todas clases, pero se hicieron pocas transacciones por falta de compradores.

darlo á causa de la completa pérdida de cosechas.

Hállase en esta capital el muy R. P. Fr. Luis de Arrué, guardián del convento de franciscanos recoletos de Olite.

Ha fallecido en esta capital la señora madre del ilustre señor don Florencio Irujo, Canónigo de la Catedral y catedrático de Teología del Seminario Conillar de San Miguel de Pamploña.

Rogamos á Dios por el eterno descanso de la ánima y á su atribulada familia damos nuestro sincero pésame.

Bajo el patronato de San Miguel Arcángel y con el fin de proteger á los pobres labradores de Aotz, se ha fundado en aquella localidad una Sociedad benéfico agrícola...

Una sola letra, el cambio de una a por una o hizo que en nuestro número de ayer, al dar cuenta del entricho de algunas jóvenes en el Convento de Concepcionistas de Leizor...

Dícese que entre los aspirantes á la plaza de músico mayor de la banda del regimiento de infantería de Marina que guarnece al Ferrol, figuran dos jóvenes navarros.

Con gran animacion comenzaron ayer las fiestas en Alsasua continuando hasta el día 28 del actual.

Se encuentra enfermo de alguna gravedad el Interventor de la Sucursal de España en esta plaza don Juan Costa.

En el Gobierno civil de Guipúzcoa se ha expedido un pasaporte para Buenos-Aires á favor de Guadalupe Moy, de Casada (Navarra.)

Ha tomado posesion de la escuela de niños de la villa de Esparza de Salazar el maestro don Miguel Osacala.

Ha quedado vacante la escuela de Vidángoz por pasar á Garzaín doña Eugenia Morales que desempeñaba la primera.

Se declara vacante la escuela de niñas de Puerto de Bidasoa, para desempeñarla.

D.ª Baldomera Iturmendi, maestra que desempeñaba la escuela de Tabar, ha renunciado con el fin de prepararse para tomar parte en las próximas oposiciones á escuelas.

A doña Angela Navaz, maestra de Buñuel, se han concedido 30 días de licencia para que pueda restablecerse de sus dolencias.

Por la defensa hecha de un tren en el combate de Bacunaque—Cuba—ha sido ascendido á segundo teniente de la escala de reserva el sargento del primer batallón de América don Plácido Rodríguez.

En uno de los próximos números publicaremos un artículo que nos ha sido remitido y que lleva por título «La regeneracion social depende de la educacion de la mujer.»

Hoy se celebrarán en el teatro diversas exhibiciones del Kinematógrafo ó fotografía animada, cuyo espectáculo tanto agrada y sorprende á la vez.

Ayer á las siete de la mañana fué administrado el Santo Viático á la anciana madre de nuestro amigo el arquitecto provincial don Florencio de Ansoleaga.

La Asociación de San Luis celebrará los ejercicios acostumbrados hoy domingo á las seis de la tarde.

Dias pasados se presentó una mujer en el cuartel de Astarazanas, de Barcelona, pidiendo que dejasen salir á un hijo suyo, pues según dijo, de ello dependía el que fuera quizá redimido del servicio, ya que había una joven soltera que deseaba contraer matrimonio con ella...

Estando trabajando varios obreros en la presa del río de Aragón, cerca de Villafranca, tuvieron la desgracia de caerse al agua dos de ellos pereciendo ahogado Justo Laurens y resultando herido Hilario Sosé, vecinos de dicha villa.

Hé aquí los precios que rigen ayer en el Mercado de esta capital. Trigo de 23 á 23'25 reales rodo; cebada de 13'50 á 13'75; avena á 12; maíz á 17; habas de 18 á 18'50; alícol á 17'50; giron á 16'50; beza de 17 á 17'50; escandía de 8'50 á 9.

En la dependencia de la alcaldía se halla á disposicion de su dueño un llavero que contiene varias llaves y que fué encontrado en la vía pública por uno de los guardias municipales.

Un periódico local dice:

Según habrían visto nuestros lectores ayer en el correspondiente telegrama, el general de brigada señor González Tablas ha sido ascendido á general de division.

Despues de una excusion á Madrid ha regresado con su señora hermana el procurador de los Tribunales D. Tomás Perez y Olazárriz.

Clasificacion de las reses vacunas y lanares sacrificadas el día 22 de Octubre para el abasto público de esta capital. Bueyes ó vacas, 8; terneras, 5; carneros 23; ovejas, 38.

Hace algún tiempo que un sugeto llamado Bernardino Sarratia Barreneche con compañía de otros tres compañeros entraron en una casa del pueblo de Maya maltratando á una vecina, por cuyo hecho se les siguió causa criminal emigrando á Francia.

Dicho sugeto entraba en España si bien no pasaba de la primera casa tocando al puente internacional donde ha sido detenido por la guardia civil de Urdax, la que lo remite á esta ciudad á disposicion del Gobernador civil quien lo mandará al Juzgado de Instruccion del partido.

Con el objeto de enterarles de asuntos que les interesa, y entrega de algunos documentos se hace preciso se presenten en la secretaría del Ayuntamiento de esta capital, Juan Palomino Esteban, músico de 3.ª que ha sido del regimiento Infantería del Rey, Saturnino Miravalles García, del cuerpo de Sanidad Militar y Joaquín La plaza Salas, soldado de Artillería que fué en Cuba.

Los vigilantes nocturnos denunciaron ayer ante la alcaldía á los dueños de dos tabernas sitas en la calle de la Estafeta por tener gente dentro de las mismas á las altas horas de la noche del viernes.

El Sr. Alcalde castigó con multa á los dueños de los citados establecimientos.

Procedentes de Galicia llegaron á esta capital 245 reses lanares, las que fueron reconocidas por los inspectores de veterinaria.

Funcion solemne que la cofradía de San Crispín y San Crispiniano celebrará en la parroquia de San Lorenzo.

Hoy domingo á las diez en punto de la mañana habrá misa solemne cantada con sermón, que predicará un misionero del Inmaculado Corazón de María.

Los pescadores de algunos puertos de la costa del Cantabrico se quejan de la escasez que este año se nota en la pesca de sardina, hasta el punto de no poder dar surtido á las fábricas de conservas ni á los mercados habituales.

De Obanos escriben diciendo que en las bodegas de aquella localidad existen de 35 á 40 mil canteros de vino nuevo. En los últimos días, no obstante ser esos vinos de las clases más selectas de la última cosecha y que se cederían de 9 á 10 reales cántaro.

En el año próximo tendrán lugar las temporadas los días 10, 12 y 13 de Marzo; 9, 11 y 12 de Junio; 15, 17 y 18 de Septiembre, y 15, 17 y 18 de Diciembre.

Hoy se celebrarán en el teatro diversas exhibiciones del Kinematógrafo ó fotografía animada, cuyo espectáculo tanto agrada y sorprende á la vez.

Hace ya varios dias que se encuentra enferma de algún cuidado en Fuenterrabía la niña Carmen Ilargurri, hija de nuestra distinguida amiga doña Dolores Amorena.

Segun dicen de Pasajes esta semana hay muy poco movimiento en la venta de vinos.

Los Gobernadores de provincia han recibido una circular del ministerio de la Gobernacion interesándoles vigilen en lo posible la salida por tierra de los españoles mayores de quince años y menores de velete que no hayan consignado dos mil pesetas para responder á la redencion del servicio militar.

Hoy á las once de la mañana y en la parroquia de San Saturnino se celebrarán los funerales por el alma de doña Sebastiana Orcoyen y Arriaga, que falleció en la mañana de ayer.

Anteaayer, despues de una larga temporada pasada en el Baztan regresó á Pamplona la distinguida esposa de nuestro amigo don Francisco Gabete, acompañada de su señora madre y hermana.

Ayer á las siete asistieron al teatro las autoridades, la prensa y varios invitados á ver el prodigioso invento llamado Kinematógrafo ó la fotografía animada.

Ocho vistas fueron las que ofrecieron al público. Una pelea de negros; una fragua en la que se ve el martillar del hierro y el humo que despiende el fuego; un paseo de coches en el que los carruajes pasan al trote; un campo con labradores y vacas que cambian de sitio; una playa y una lancha en la que van de paseo por el mar unas niñas con su madre; el balle de la serpiente cambiando de color el traje tal como se representa en el teatro; los boulevares de París con su aglomeracion de gentes y coches que van y vienen; y finalmente, la llegada de un tren á la estacion con la salida y entrada de viajeros.

El efecto es completo y lo sería más sin la oscilacion que la máquina produce al desarrollar la cinta.

De todas maneras, es un descubrimiento tan prodigioso que merece ser visto para ser admirado.

La corporacion provincial ha designado la pensión que se ha de conceder á la viuda de don Nicasio Zúñiga, que fué celador de caminos y falleció ejerciendo actos de su cargo.

Ayer á las doce y media del día armaron una camorra en la plaza del Castillo dos jóvenes que mutuamente se acariciaron, tendiendo que ser conducido el hospital uno de los conculos, mientras el otro fué llevado á la Inmaculacion de Vigilancia.

Se ha dado cuenta al juzgado correspondiente.

Ha sido declarada nula la subasta que ayer tuvo lugar para el desmonte de tierras en el ensanche del Camposanto.

Parece que algunos cosecheros de Obanos se proponen recorrer los viñedos de aquella comarca y desmochar las cepas que aparecerían enfermas para despues poder distinguirlas de las sanas y practicar alrededor de cada vid desmochar una excavacion profunda por la que las raíces recibían un gran riego para ver si este procedimiento es eficaz para combatir la filoxera.

Segun se dice, en un caserío de la Alta Guipúzcoa, vive un hombre ya entrado en años llamado Joshe Mari, el cual, aunque sin saber leer ni escribir ha compuesto un calendario astronómico con el que predice el tiempo.

El procedimiento por él empleado es el siguiente: Coge un pedazo de carbón y con él traza en la fachada de su caserío doce rayas verticales que para su magín tienen la representacion de los primeros dias del mes de Agosto, y como según la teoria de Joshe Mari aprendida á fuerza de observacion, prácticas y pérdida de cosechas, el tiempo que hace durante los doce primeros dias de Agosto, corresponde respectivamente á los doce meses del año, cada uno de esos dias, señala el que hará el mes que le corresponde.

Si hace buen tiempo la raya permanece lisa, si llueve, el astrónomo de nuevo cuño, marca un punto á la cabeza de la linea y si vientos, otro á los pies.

Con el presente número acompañamos un prospecto de la tan renombrada y acreditada sastrería «El Leon de Oro.»

—No confundirse con el número del Castillo núm. 42 junto al pasaje de Sarasate.

Llamamos la atencion de nuestros lectores acerca del anuncio inserto en nuestra plana titulado «Fábrica de abonos minerales de Jaurrieta y Compañía. Pamplona.»

LAS EMINENCIAS medicas recomiendan el Elixir Rebing para la curacion de las enfermedades del pecho y garganta. Calma la tos y la asofocacion, impide que se fatigue el enfermo, le resanina y le da fuerzas. De venta, farmacia de Marquina, calle Nueva.

Valores locales y provinciales. COTIZACION DEL DIA 24 EN ESTA PLAZA.

Table with 2 columns: COMPRA (Pesetas) and VENTA (Pesetas). Rows include Acciones Crédito Navarro, Fábrica de Villava, Sociedad de Arteta, Denda provincial, municipal, Obligaciones Fábrica Villava, and Acciones de la Vinicola.

Registro civil. INSCRIPCIONES DEL DIA DE AYER. Nacimientos.—Varones 2 y hembras 1.

Defunciones.—María Larranz de 1 año de edad de Pamplona; Eugenia Elorz de 78 años de Estella; Faustino Macaya de 8 meses de Pamplona; Sebastiana Orcoyen de 53 años de Ororbia.

Matrimonios.—Ninguno.

Cultos. Santo de hoy.—San Crispín. Santo de mañana.—San Evaristo.

En la Catedral.—El oficio es de San Pedro de Alcántara, confesor, con rito doble segunda clase.

Por la mañana, á las nueve y media Horas y Misa.

Por la tarde, á las tres y media visperas y demás oficios.

Por la noche, al toque de oraciones, la Congregacion de Esclavos de María rezará el Santo Rosario.

En San Lorenzo, San Agustín, San Saturnino y San Nicolás.—Rosario solemne á las seis y cuarto de la tarde.

En San Lorenzo.—Funcion en honor de San Crispín y San Crispiniano. A las diez de la mañana Misa solemne cantada y sermón que predicará un Misionero del Corazon de María.

En San Agustín.—A las seis y media se expondrá S. D. M., se rezará y cantará el Santo Rosario, habrá plática, Santo Dios y reserva.

En los Escolapios.—A las nueve de la mañana Misa con exposicion de S. D. M. y Rosario.

A las cinco de la tarde se expondrá S. D. M.; á continuacion Rosario solemne, con orquesta, letanía lauretana, plegaria á la Reina de los Angeles, pláticas que pronunciará el R. P. Victorio Marzo, letillas y despedida á la Sma. Virgen, terminando con la reserva al Santísimo Sacramento.

En los Redentoristas.—A las seis y media durante todo el mes, solemne ejercicio con exposicion mayor, Rosario, letanía, visita al Santísimo Sacramento, bendicion y cánticos.

En las Beatas.—A las diez de la mañana se cantará una Misa solemne con exposicion de Sa Divina Majestad y habrá sermón que lo predicará don Félix Navarro.

A las seis de la tarde exposicion de Sa Divina Majestad, novena á Nuestra Señora del Rosario con gozos cantados Santo Rosario y reserva.

LUNES. En la Catedral.—El oficio es de las Santas Mártires Nunilo y Alodia, con rito doble menor.

Por la mañana, á las nueve Horas y Misa. Lo demás como ayer.

En los Escolapios.—A las siete y media de la mañana Misa con exposicion de S. D. M. y Rosario.

En las Beatas.—A las seis de la tarde la novena á Nuestra Señora del Rosario.

En los Redentoristas.—Como ayer.

Charada. Tengo un amigo pintor que anteaayer me ha regalado un cuadro, que es un primor con rico marco dorado. Bajo frondosa dos tres se vé una prima tercera, y cuarta gusto mirarla tan linda y tan hechicera. A lo lejos se ven nubes dibujadas de tal modo, que, fijándose, parece ver cómo cae una toro. SOLUCION A LA ANTERIOR: MER CA DO.

SERVICIO RAPIDO

DE EL ECO DE NAVARRA

(AGENCIA-MENCHETA.)

De Zaragoza.

24 (2:10 tarde.)

La policía ha recogido un folleto filibustero...

24 (5 tarde.)

Segun datos oficiales la cosecha de cereales en la provincia resulta: trigo 790 000 hectolitros...

For Sevilla.

CONFERENCIA

TELEFONICA

Sin que a la hora que escribimos—cinco de la tarde—sepamos el motivo, se nos dice que no podiamos celebrar la Conferencia...

24 (4:30 tarde.)

Sin conferencia.

Nos es imposible conferenciar esta tarde.

Bolsa de Madrid.

COTIZACION OFICIAL COMPARADA.

Table with 3 columns: Item, Día 23, Día 24. Includes Denda perpetua, Idem id., Idem amortizable, Billetes de Cuba, Cubas nuevas, Acciones del Banco de España, Cambios con Paris, Id. Londres.

En la Bolsa de Paris se ha cotizado 58'43; mercado dudoso. En el Corro se ha cotizado el 4 por 100 interior a 62'20.

Entierro de Novaliches.

El entierro del cadáver del general Novaliches ha sido muy suntuoso. El gobierno lo ha presidido con el general Polavieja, el marqués de Sotomayor y el señor Obispo de Sion.

Catástrofe ferroviaria.

Se han recibido detalles del choque de trenes ocurrido en Güines. Salíó de Santa Catalina la columna de Pintos embarcada en dos trenes; en el primero iba el batallón de Puerto Rico, y en el segundo iba Pintos con el resto de la fuerza.

El segundo tren embistió al primero al llegar a Güines; el choque fué terrible; tres soldados resultaron muertos, tres heridos gravísimos, dos graves y veinticuatro leves.

Del batallón de Farnesio ha resultado un muerto y un soldado grave; además están graves el comandante Pa'mo y contusos los capitanes La Calle y Sebastian, y los tenientes Gutierrez, Calderon, Rodriguez y Servadell, todos pertenecientes al batallón de Puerto Rico, resultando contusos el teniente Suero, Sanchez y Farnesio.

Los heridos han sido asistidos en el hospital de Güines; uno está agonizando. Igualmente se trata de una infamia ó de una imprudencia.

Han sido detenidos y sumariados el maquinista y el fogonero segundo del tren. Dicese que son los responsables de la catástrofe porque desatendieron las señales que se les hicieron, se obstinaron en pasar adelante.

El empréstito grande.

La conferencia celebrada entre Reverter y la Comision del Banco ha sido para preparar una nueva operacion de préstamo. El ministro Reverter dice que el empréstito de mil millones ha podido hacerse, pero el gobierno ha rechazado ciertas proposiciones.

Telegrama del Bolsin.

Recibido por el corredor de comercio D. Antonio Garcia Peña. Madrid 24 (11,20 noche).

Madrid. Denda perpetua 4% Interior sin corriente. 62,15

Table with 2 columns: Item, Price. Includes Id. próximo, Exterior Contado, Bolsa de Barcelona, Interior fin de mes, Exterior id. id., Bolsa de Londres, 4% exterior fin de mes.

SEGUNDA

CONFERENCIA

Anoche a las once nos disponiamos a conferenciar con nuestro corresponsal señor Mencheta, cuando de la estacion telefonica interurbana nos avisaron que no podia celebrarse la Conferencia...

De modo que bien apesar nuestro nos vemos en la necesidad de privar a nuestros lectores de los datos que nos pudiera suministrar nuestro corresponsal quien creemos procurará enviarnos por telégrafo las noticias que no ha podido comunicarnos verbalmente.

Segun nos manifestaron los empleados de la estacion telefonica, el entorpecimiento obedecia a una averia en la linea.

TELEFONEMAS

ULTIMA HORA

Madrid 25 (1:15 madrugada.)

A Filipinas.

El día 4 de Noviembre marcharán a Barcelona para embarcarse con rumbo a Filipinas, los generales destinados a aquel ejército.

Matrimonio de principes.

Madrid 24 (11:5 noche.)

Telegrafian de Roma que se ha efectuado el matrimonio del príncipe de Nápoles con la princesa Elena de Montenegro.

Sufragio a palos.

En varios puntos de Hungría con motivo de las elecciones ha habido muertos y heridos.

Balance del Banco.

Madrid 24 (11:1 noche.)

El balance del Banco en la semana arroja los siguientes datos: La existencia en oro igual que en la semana anterior.

Bolsin.

El Bolsin ha cerrado a 62'10.

Consejo.

El lunes ó martes se celebrará Consejo de ministros.

Una opinion.

Madrid 24 (11:10 noche.)

Una persona caracterizada de la Isla de Cuba por españolismo, decía que Weyler ha decidido precipitar los acontecimientos para evitar la cenrras que le dirige.

El general Weyler confia en el triunfo, aunque no ignora juegase prestigio.

POR TELEGRAFO

Ardor de los soldados.

Madrid 24 (11:15 noche.)

El general Arolas encargó a las tropas no dispararan sus fusiles hasta acercarse las masas enemigas.

Los soldados, enardecidos, querian salir de los parapetos y acometer a la bayoneta a los rebeldes, costando gran trabajo al general y a los jefes el contener a aquellos soldados, que a todo trance querian atacar a Maceo y victoreaba sin cesar a España.

Ataque de Maceo.

Madrid 25 (2:15 madrugada.)

El cabecilla Maceo atacó la trocha, haciendo fuego con cañon de aire comprimido y bomba de dinamita.

El fuego del enemigo hirió a un soldado del regimiento de Garelano y produjo bastantes muertos y heridos entre los habitantes de Artemisa.

Las tropas replicaron al fuego de los rebeldes, rechazandolos y haciéndolos bastantes bajas.

En busca de dinero.

Madrid 25 (2:15 madrugada.)

En los Circulos bursátiles hablase de la posibilidad de reformar la ley de auxilios de ferrocarriles concediendo una prórroga a cambio de que las compañías se suscriban al empréstito con la cantidad máxima que puedan.

Esto se hará en vista de la imposibilidad de las compañías se suscriban los mil millones de pesetas de empréstito proyectado.

Alocucion de Arolas

Madrid 25 (2:50 madrugada.)

Según un telegrama de la Habana recibido por «El Imparcial» cuando el general Arolas supo que Antonio Maceo se dirigió a la trocha formó las tropas y arengó a los soldados diciéndoles: «Han llegado los momentos de vencer ó morir, soldados! si vais retroceder a vuestro general fusilad!»

Las tropas entusiasmadas prorrumpieron en vivas a España y al general Arolas.

Modificacion por se creto.

Madrid 25 (2:55 madrugada.)

El Gobierno adoptará la indicada modificacion de la ley de ferrocarriles por un decreto, pidiendo a las Cortes un bill de indemnidad.

Las tarifas se reformarán por medio de solicitudes dirigidas al ministro de Fomento é informada por el Consejo de Estado.

El tercer entorchado.

El Gobierno aplaza el tratar de la vacante de

capitan general para cuando pase el novenario de la muerte de Novaliches.

Devolucion de un préstamo.

Madrid 25 (3 madrugada.)

Han conferenciado esta noche Cánovas y los ministros de Hacienda y Ultramar, ocupándose de la devolucion de los 25 millones del Banco de Paris y las operaciones de préstamo que se preparan con el Banco.

Ayuntamiento Constitucional

DE PAMPLONA.

A las doce de la mañana del día 29 del mes actual se hará segunda subasta para el desmonte de tierras y terraplenado de la superficie destinada a ensa, che del Cementerio.

El pliego de condiciones, planos y demás documentos para la subasta estarán de manifiesto en la Secretaría municipal.

Pamplona 24 de Octubre de 1896.—Por acuerdo de S. E., Agapito Goñi, secretario.

Jaulas y canarios.

Se venden jaulas para toda clase de pájaros, y canarios de todas clases: se garantiza el canto.

Estafeta, números 6 y 8, tienda. 3-1 p

Para cuidar enfermos

Francisca Irigoyen se dedica a cuidar enfermos tanto en Pamplona como fuera.

En la calle del Carmen, número 5, piso 1º, informarán. 3-1 p

Venta de vino en Sagües

Se ha principiado una cuba de 400 cántaros de vino superior que se venderá por mayor y menor.

2-1 p

Llegarán

A la mayor brevedad llegarán a la fonda «La Perla» los comerciantes con las últimas novedades en confecciones para señoras y niños.

2-1

Inhalador

En la farmacia de don Valentin Marquina, calle Nueva, se ha recibido un curioso aparato de nombrado Inhalador Giner Aliño para el tratamiento y curacion de las enfermedades de las vias respiratorias por medio de los vapores medicinales.

Segun noticias, con estos aparatos, muy conocidos en las principales naciones de Europa y América, se han obtenido notables curaciones en los catarros de pecho y garganta, bronquitis, tisis pulmonar etc.

Dado lo económico del Inhalador Giner Aliño no es aventurado asegurar que ha de alcanzar en esta poblacion un gran éxito.

En dicha farmacia se entregará gratis a quien lo solicite un folleto donde se consigna la opinion de los médicos más reputados de España, altamente favorable a este nuevo remedio curativo. 25 y 12 2-1

Arriendo.

Sin efecto, por falta de postor, el arriendo por tres años del molino harinero de Caparrosa, se anuncia nueva subasta para el día 25 del actual y hora de las diez de su mañana, las condiciones están de manifiesto en la Secretaría del Sindicato de riego de dicha villa.

Caparrosa 16 de Octubre de 1896. P. A. del Sindicato, M. Zariquiy, Secretario. 8-5

Bronquitis, tos, catarros

se alivian y curan con los caramelos pectorales del médico N. Salas; á base de Ipecacuana, Escila, Enula campana y Salsela sulfata.

Precio 1,50 pesetas caja. Depósito y venta en la Farmacia de don Valentin Marquina, Nueva, 1, y Boiserías, 3 y 5.—Turdela don Rafael Sanchez, Farmacia de San Anton. 2

El que quiera comprar

coronas mortuorias que van la casa del Optico donde encontrará gusto y economía.

Cintas para las mismas. Se manda fuera de Pamplona fijando el precio. —Esteban Rouzaut X 6-2

Taller de carruajes

En la calle Nueva, número 123, se venden varios carros nuevos, de sólida construcción, para una, dos, tres y cinco caballerías; tambien existentes usados de una y dos, y un tiburí nuevo; todos se ceden a precios económicos.

Calle Nueva, núm. 123 — Pamplona. X 15-7

Liquidacion

En la calle Mayor, número 56, tienda, se hace liquidacion de lanas para vestidos de señora á 3 y 4 reales, paños, elásticos, tapabocas, mantones, cortinones, cortinillas, mantillas de toalla, velos, alfombras, faroles, camisas inglesas bordadas y muebles y alhajas. Todo a precios muy baratos. 6-3

Vacas de leche

superiores y de las mejores razas. Las hay de venta en Elizondo; reciben paridas y para parir, en casa de don Guillermo Goyeneche. 6-6

Liquidacion.

En cuadros, espejos y sillas tapizada. Estafeta, 41, viuda de Marticorena. 15-8 p

Funeraria de José Sagües

Calle Mayor, número 39.

Se ha recibido un gran surtido en coronas fúnebres de pluma, seda, metal con flores de porcelana y cajas de hierro.

No comprar sin antes ver la rebaja de precios de esta acreditada Funeraria. X 8-4

Arriendo.

En la calle del Carmen, números 34 y 36, se arrienda una bajera, propia para taller de carpintería.

Darán razon en la calle Mayor, número 11, 3º d m y v 3-3 p

Ocasion.

Sombreros fieltro calidad superior.

Formas 3 1/2, Reformados 4, Reformados y guarnecidos 5

CALZADO.

Botas suizas para caballero 4, Calzados de goma (ingles) para niño 3, Calzados id. id. para señora 4, Calzados id. id. para caballero 6

En la cordoneria de Justo Gortari, Calle Chapitela, 3, (esquina). J d y mt 10-9

Leccion de corte y costura

Desde el 1º de Noviembre, tres dias por semana, se dará leccion por la acreditada modista Margarita Arana, en el colegio de las Madres Ursulinas de once á doce y media, por 10 pesetas mensuales.

Dichas Madres reciben internas y medio pensionistas, y desean tambien una señora retirada. 12.16-13.20-25-28-27-80 8-6

Interesante

En la casa número 31 de la calle de las Navas de Tolosa hay vacantes dos preciosas habitaciones con agua en el 4º piso que se arrendarán en precio módico.

Informará el procurador Sr. Carvajal en su domicilio, Curia, 4, 3º 5-3 (a)

Atencion

En la Bajada de San Agustín, núm. 1, tienda de muebles, se venden faroles para el cementerio á una peseta y á 1'25.

Tambien hay de venta braseros antiguos con sus cajas. Los Anales de Navarra por el P. Moret, camas, colchones, sillas y toda clase de muebles á precios muy arreglados. 4-3 (a)

Casa Campion.

Se ha recibido un gran surtido en coronas fúnebres de pluma, seda, metal con flores de porcelana y de aluminio.

Aparatos para luz eléctrica y objetos de exportación propios para regalos. 8-4 (a)

Cocinera

Hay una que desea colocacion y sabe cumplir con la obligacion. En la calle de Zapateria, número 43, «Panaderia de la Estrella», d-rán razon. 8-2 p

Barbero

Se necesita uno que sepa su obligacion. Informarán Plaza de la Constitucion, 9, peluquería, Pamplona. 3-2

Ayuntamiento del lugar

DE UNZUE.

El mismo Ayuntamiento, de acuerdo con el señor Cura párroco, ha acordado en vista de las tristes circunstancias, por que atraviesa el vecindario con motivo de la escasez de cereales de la última cosecha y la pérdida total de las viñas por la filoxera, suprimir por este año las fiestas cívicas que en honor de San Millán, Patron del pueblo, se venian celebrando el día 12 de Noviembre, limitándose tan solo en ese día á celebrar la fiesta religiosa con la misma solemnidad que en años anteriores. Y para conocimiento del público se inserta en EL ECO DE NAVARRA.

Unzue 22 de Octubre de 1896.—El Alcalde, José Zamarude. 3-2

Mapas de Cuba.

Bonitos mapas de la isla de Cuba, en colores y fondo azul y de un metro de largo.

Se venden en la imprenta de EL ECO DE NAVARRA por el infimo precio de 25 céntimos de pesetas.

Cachorro.

El día 20 desapareció de los Cuatro-caminos, carretera de Beloso, un cachorro, color blanco; orejas mosqueadas y cola larga.

La persona que lo haya recogido se servirá entregarlo en la calle de Navarrería, núm. 35, 4º y se gratificará. 4-2

A 2 pesetas kilo de Remolacha

Y ALFALFA.

Se vende la tan renombrada simiente que desde hace 18 años viene dando los mejores resultados; tambien hay alfalfa, lucerna, trebol y esparcetas, todo recién llegado. Además la nueva planta forrajera «Lathyrus» recomendada por la Grauja Modelo de Madrid.

Simientes de hortaliza, berza, lechuga y todas las legumbres más conocidas.

Se mandan por el correo enviando su importe en sellos, no forrajeras.

Al por mayor se hace rebaja. Esteban Rouzaut.—Casa del Optico, Chapitela, núm. 21 10-9 (a)

Advertisement for D. Sebastiana Orcoyen y Arriaga, including a cross symbol and text about her death and funeral arrangements.

Imp. de «El Eco de Navarra.»

